

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22

Mahón, sábado 17 de Mayo de 1902.

N.º 6.262

## SECCIÓN POLÍTICA

### ¡DEJAD PASO!

Enriquecidos los pueblos, aplican solamente el sobrante de sus recursos á lo que significa gastos de utilidad pública y de este modo prosperan; produciéndose el equilibrio indispensable entre gobernantes y gobernados.

Tal sucede en Inglaterra y Suiza.

Deshecho este equilibrio por el propio peso de las leyes de la naturaleza y de la sociedad se producen trastornos, sacudidas más ó menos duraderas para llegar indefectiblemente al cataclismo.

Ese es el estado de nuestra patria. Tantos años de paz restauradora han servido solo para tenernos en continua lucha intestina. Aumentada la deuda pública, aumentado el presupuesto, aumentadas las contribuciones. Y en cambio, disminución en la riqueza agrícola, fuente en nuestro país de todas las riquezas, disminución en todas las industrias por su poco desarrollo y mucha competencia, y disminución de mercados por las recientes y deshonrosas pérdidas de Cuba y Filipinas.

A tal estado han llegado las cosas que juntamente con la tiranía de los poderosos y de la autoridad, con la falsificación y corrupción de las leyes y con su falta de equidad en lo fundamental, que el pueblo, teniendo instintivamente conocimiento exacto de su derecho y fuerza y cansado ya de protestas, se prepara á emplear el único medio que le queda para su salvación.

Evidentemente lo demuestra con su asentimiento y signos de aprobación á todo cuanto hacen y dicen los hombres que son tenidos por radicales. Vítores, aplausos continuos, plácemes á los que componen ese Directorio radical. Mal gesto y denuestos á los que se oponen y obstruyen el camino emprendido por ellos. Los que vivimos entre el pueblo y nos rozamos continuamente con él, porque formamos parte integrante de la masa, alcanzamos estas manifestaciones, no los que de él se distancian. Por eso tres miembros del Directorio republicano, el llamado moderado, no acertando á vislumbrar esa fuerza impulsora que se inicia, han caído en la irreflexiva determinación de separarse de los miembros radicales. Pero así y todo, queda el Directorio y la revolución se prepara porque las circunstancias la imponen, que el pueblo, único que no tiene envidias ni recelos, porque es más fuerte y justo que los individuos, comprende que ha llegado el momento supremo de imponer su voluntad. Y dejad paso, los que habéis preparado y propagado las ideas que sustentamos, dejad

paso todos los que os sintáis desfallecer ante los hechos decisivos que se preparan; dejadlo todos aquellos que en otros tiempos entusiastabais con vuestras palabras y escritos, porque; ¿qué diríamos, y qué diríais vosotros mismos, de un médico que al presentarse un caso de gangrena aplicara al paciente la homeopatía en vez de la cirugía? Que andaba desacertado. Pues eso pretendéis hacer con el cuerpo social, suministrándole globulitos en vez de ampararos del aparato necesario para cortar el miembro ponzonoso, en la actualidad mal llamado Gobierno. Dejad paso sí, á los hombres radicales que son los acertados en ese caso patológico, si no queréis que quizá sin merecerlo, quizá debido sólo á vuestro cansancio y debilidad y acreedores sin duda al beneficio de la República, la ola reformadora que se aproxima, os envuelva en sus escombros y en vez de ser el pedestal de la regeneración os confundáis entre las ruinas.

ARTURO JIMÉNEZ.

(«La Publicidad».)

### El arreglo de Caparrotta

Ya no hay nada de lo dicho; el ministro de Agricultura no se halla en estado dimisionario á plazo próximo. Así parece desprenderse de los informes officiosos, con que se pretende borrar el mal efecto producido en la opinión por la inusitada discrepancia del señor Canalejas con sus colegas de turno.

En el Consejo de ministros últimamente celebrado, se dieron al descontento consejero toda suerte de satisfacciones, entre ellas la solemne promesa de que se adoptarán medidas muy radicales en lo que respecta á la cuestión llamada religiosa.

Resulta, después de todo, que se trata de una sencilla falta de inteligencia entre el ministro de Estado y el de Agricultura; el primero entendía que una vez establecidas por la ponencia las bases enviadas á Roma y allí aceptadas, le bastaba comunicar esta conformidad á sus compañeros; la circular del Nuncio, calificada por algunos de prueba evidente de haber sido enagenada la soberanía del Estado, nada ofreció de irregular; era la comunicación á los obispos del nuevo estado de cosas. «Con tan franca explicación, quedó el agravio deshecho.»

Los órganos officiosos se quejan en esta ocasión de que se desvíe al público, excitándole al inmediato deseo de innovaciones, que es imposible establecer rápidamente. Ya no se puede decir más en defensa de esos incongruentes ministros, que sostienen ideas avanzadas sin saber cómo han de llevarse á la práctica y tal vez sin el menor deseo de realizarlas.

Si conceden importancia excesiva

á nimiedades y en cambio dejan sin arreglo graves daños ó los hacen mayores con sus inoportunas medidas, saben también inventar arreglos y composiciones para sus faltas de mayor calibre y continuar impertérritos desempeñando el papel de redentores.

En aquellas alturas del poder y el mando ha de creerse, sin duda, que la opinión pública se presta dócilmente á creerlo todo, que no ve ni oye ni entiende mas que lo inventado por los sabios de arriba, para uso de las multitudes indoctas. Así se comprende que la cuestión Canalejas, no obstante argüir enorme discrepancia de criterio entre los gobernantes, se desarregle ó arregle con tanta facilidad. Esto señala una falta enorme de escrúpulos políticos en esos superiores estadistas, dispuestos no más á gobernar á todo trance, que ni siquiera tienen el mérito de saber ocultar sus quisquillas y diferencias; basta un Romero Robledo para sacarlas á luz pública.

Antes de constituirse el actual ministerio existían ya fundamentos razonables de crisis; no eran compatibles los elementos con que á la fuerza se quiso crear un Gabinete; después de habilidades y transacciones, nada beneficiosas para el supremo interés nacional, aunque sí provechosas para que un partido político sin orden ni concierto aparezca con visos de organización estable, ese Gabinete ha existido continuando en la práctica de tan averiado sistema y hasta pretende existir más allá del plazo fatal en que está señalado su fin.

El porvenir es obscuro; los hombres de gobierno de todos los partidos, ofrecen *mutatis mutandis*, iguales defectos que los actualmente en candelero; se necesitan hombres nuevos, de verdadera actividad y empuje, y aquí todo es viejo, caduco, averiado, aun lo que quiere ofrecerse con caracteres de flamante, avanzado é innovador.

Este es el único motivo que puede hacer deseable la continuación en el poder de esos estadistas, muy sabios en cualquier orden de ideas, menos en el que se refiere al arte de gobernar, donde mostrado extraña ineptitud. Porque después de ellos, vendrán otros peores, según ha demostrado la experiencia triste de muchos años y con ellos, tal vez, un recrudecimiento terrible de nuestros males.

Así se explica la pasividad con que los ciudadanos contemplan esos sincretismos, esas debilidades extravagantes y esos arreglos de menor cuantía entre personas ansiosas de mandar. Es el miedo á un futuro borroso, á una aniquilación completa, lo que mantiene retraídos á los ciudadanos; pero esa actitud, ese temor á lo desconocido habrá de variar al fin y al cabo.—

(«Diario del Comercio».)

## NOTICIAS

### RETO ACEPTADO

Cádiz 8 de mayo de 1902.

Señor director de «El País».

Muy señor mío: Constituido Tribunal de honor entre *yo y mi conciencia*, extendiendo desde aquí mi mano á Lerroux—á quien aun no tengo el gusto de conocer—por si me quiere hacer el honor de estrechármela.

Acepto la provocación que hace ese Tribunal de honor, presidido por el duque de Tamames; en el penúltimo párrafo de la carta que publica «El País» en su número 5,389, sin aceptar la aparente generosidad de elegir uno de ellos para el lance, pues si lo desean me veré con todos por el orden que indiquen.

Tiene V. mis plenos poderes, señor director, para todos los preliminares, avisándome el momento en que debo marchar á Madrid; estando, como lo estoy, decidido á pedir el retiro del servicio, para que por mi parte no haya la menor dificultad.

A mi llegada á esa nombraré mis padrinos; los que no creo que, como el que firma, sean recusados.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerme de V. atento y s. s. q. s. m. b.

Javier Cavestany.

(Teniente de navío.)

### De política

En los círculos políticos se comentó el rumor de que vendría probablemente una crisis total, tras de la jura; conviniéndose en que el Sr. Sagasta, por sus achaques y su fatiga está incapacitado para seguir al frente del Gobierno, por lo que aconsejará al Rey ponga en hombros más robustos la pesada carga del poder.

Esto, que no tiene nada de infundado, ha dado ocasión para profecías y combinaciones ya mucho más desprovistas de base sólida.

Algunas hay que pueden ser tenidas en consideración, no más que como verosímiles. Tal es la de que será sucesor del Sr. Sagasta el señor Montero Ríos.

El Sr. Moret, que va perdiendo su trastienda á medida que envejece, hace correr la voz de que él será el heredero natural del señor Sagasta, contando con su apoyo y con el concurso del duque de Tetuán y del señor Romero Robledo.

Otra combinación, que también se repite con frecuencia, es la de un Ministerio Weyler-Canalejas, teñido de democracia, dando carteras al señor Alvarez (D. Melquíades) y al Sr. Marrenco. Naturalmente, que hay que verlo para creerlo.

Respecto del caso particular del señor Canalejas, he de hacer constar que no faltan ministeriales que responden de que seguirá siendo ministro de Agricultura, y que el Sr. Sa-

gasta se las compondrá para seguir tirando con el mismo Gabinete. Y aquí no ha pasado nada.

El Sr. Canalejas fué á pie á casa del Sr. Sagasta, quien estaba ausente. Luego lo encontró en la calle, cuando regresaba el presidente del Consejo á su casa en carruaje; y se limitó á saludarle al cruzarse los dos.

Al preguntarle, sobre los asuntos del día, nos replicó sonriendo el señor Canalejas que «nadie se ocupa en política estos días», y que para Madrid no hay más asunto de interés que el de las fiestas de la jura.

## LA COMPONENDA

Acercas de las disposiciones de ánimo, en que el Sr. Canalejas fué al Consejo, el «Heraldo» escribe:

«Se han hecho desde ayer á hoy todo género de gestiones para evitar esta crisis sin resultado alguno; porque quien está en ella está más directamente interesado, por haberse visto obligado á provocarla sobrepone á todo sus ideas y convencimientos, y no está dispuesto á consentir que se comprometa la soberanía del Estado en ninguna nueva negociación.»

El Sr. Sagasta leyó íntegra la carta de Canalejas, siguiendo las explicaciones de los señores duque de Almodóvar y Moret.

Inmediatamente el Sr. Canalejas planteó con toda claridad estas dos cuestiones: Primera, que se ponga en claro la intervención que el Consejo ha tenido en el «modus vivendi» con el Vaticano, y declarándolo en forma autorizada. Segunda, justificar la autoridad del Gobierno por el hecho de haberse firmado esta negociación que contradice esencialmente el programa firmado en casa del Sr. Sagasta.

La primera quedó resuelta con la declaración terminante de que las bases del «modus vivendi» las concertó con Roma el Gobierno anterior, y que si no las expuso el ministro de Estado á sus compañeros de la ponencia, entendía que con eso de los precedentes, una vez aceptadas por Roma, eran ya asunto de nueva tramitación.

Este punto está ya salvado. El segundo era el más peliagudo, y suscitó en efecto la más empeñada discusión, porque sólo podía llevar á una política contra Roma, tal como proponía el Sr. Canalejas, que ni la Monarquía ni el Gobierno quieren seguir.

Y, sin acuerdo, á las 21'20 se separaban los ministros.

Durante el aplazamiento hasta después de la jura, el Sr. Sagasta encontrará en su archivo de argucias una fórmula que convenza al Sr. Canalejas? Allá veremos.

## EL «GUSTAVE ZÉDÉ»

Ha ocurrido un accidente, aunque al parecer sin importancia, al submarino francés «Gustave Zédé», mandado por el teniente Voisin, en la noche del martes último. El submarino encalló en la isla de Porqueralles, mientras se dedicaba á la práctica de torpedos contra el acorazado «Jáureguiberry». Pudo, no obstante, sacarse á flote en el acto, reanudando sus maniobras sin demora alguna.

El «Gustave Zédé» no volvió á Tolón hasta el anochecer del día 30, y, según de allí dicen, las averías sufridas por el mismo carecen de im-

portancia, sin que haya tenido pérdidas que merezcan la pena, exceptuando la de un torpedo.

Créese que los ejercicios del submarino continuarán dentro de breves días, haciéndose alguna modificación en su programa, y ampliando la esfera de acción del mismo.

## Inglatera por la paz

Tan inclinadas están las cosas en Inglaterra en favor de la paz, que si los boers rechazasen en Vereeniging las proposiciones actuales, el Gobierno inglés, según rumores muy verosímiles que anuncia el telégrafo, se apresuraría á hacer otras nuevas, que sustancialmente consistirían en lo siguiente:

Tres ministros bughers, en vez de dos en el Gabinete autónomo de Pretoria.

Ammistía completa con motivo de la coronación del Rey Eduardo VII.

Eliminación absoluta de la proclama del generalísimo Kitchener referente á la confiscación de los bienes de los irreductibles.

Préstamo de 10.000.000 de libras esterlinas para ayudar á los boers á edificar de nuevo sus granjas destruidas en las campañas.

Todo esto parece ha sido aconsejado por el general Wolseley, quien ha regresado del Africa del Sur exponiendo al Gobierno la verdadera situación de las cosas.

A más de esto, se habla en altos círculos políticos de Londres de establecer una Constitución imperial fundada en la autonomía más completa de los países pertenecientes á la Gran Bretaña.

De todos modos, la paz puede considerarse ya un hecho en el Africa Austral.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

#### MADRID 15.

Hoy están colgados los balcones de todos los edificios que dependen del Estado. En cuanto á los particulares no se ven apenas colgaduras. Las pocas que hay son en el centro.

—El capitán general conde de Chieste cumple hoy 96 años y esta perfectamente de salud.

—Se extraña que el Sr. Maura haya marchado á Palma de Mallorca precisamente cuando se celebran los festejos reales.

—Anoche marcharon millares de forasteros que llegaron por la mañana con el exclusivo objeto de ir á la Pradera.

—La «Gaceta» publica un Real decreto por el que se dispone que el Senado y el Congreso se reúnan el 17 del actual para recibir el juramento del Rey, y además el ceremonial del juramento, el itinerario y el Tedeum.

—En breve se celebrará en Zaragoza un mitin, al que asistirá el directorio republicano en pleno.

—Los coches-diligencias de los pueblos inmediatos llegan ahora llenos de pasajeros. La mayor parte de ellos se marcharán esta noche después que hayan paseado por las calles un poco y vean la iluminación. Las Empresas de coches han cambiado las horas teniendo en cuenta esto.

—Por las calles no se nota esta mañana si no lo normal. Todos, á excepción de los empleados y Empresas que deben mucho al Estado, trabajan. Los provincianos estarán descansan-

do sin duda de las fatigas del correo de ayer.

«El Imparcial» publica un estudio en que se compara la regencia de doña Cristina de Borbón y la de doña Cristina de Hapsburgo, que hoy termina. El artículo no refleja bien el cambio de tiempos y otras circunstancias que son de necesidad para que resultase más provechoso. Atribuye á escasez de educación política de los hombres de Estado de aquella regencia de la viuda de Fernando VII los incidentes ocurridos en ella. En cambio, atribuye á un progreso en este sentido el que se haya podido llegar hasta el fin de esta regencia. Para «El Imparcial» es un grano de anís la pérdida de las colonias y otras muchas cosas.

Bilbao.—El remolcador «Nervion» abordó á un bote tripulado por dos hombres, que iba á visitar los buques de la escuadra inglesa, surta en el Abra. El bote se fué á pique; un tripulante murió ahogado y otro resultó con heridas gravísimas.

Sevilla.—Se ha agravado la huelga general de Morón. Los braceros del campo se han concentrado en la población. Los criados siguen á los huelguistas. No se ha alterado el orden. Ha sido reforzada la guardia civil. Témesese que la huelga se estienda á otras poblaciones.

—La «Gaceta» publica las leyes reorganizando la Intendencia y la Intervención en el ejército, y el matrimonio de los militares; y la Real orden por la que se aprueba el cuestionario único para el ejercicio escrito de la licenciatura de Medicina.

—Con mejor acuerdo, Sagasta desiste de la ratificación de sus poderes y jura del Ministerio hasta que Alfonso XIII haya jurado la Constitución. Parecía mal que un Gobierno liberal hiciera entrega de sus poderes al monarca antes de que éste hubiese jurado la ley constitucional del Estado. Dar antes la dimisión y aceptar las ratificaciones de poderes se hubiera considerado en menosprecio al Código fundamental. Cuando Alfonso XIII haya jurado, Sagasta presentará la dimisión del Ministerio, y ratificándosele los poderes volverá el Gobierno á jurar su cargo.

—La función que se va á organizar como solemnidad artística, en desagravio por la omisión del arte español en los festejos, tendrá lugar en el teatro Real, con carácter de función regia, sufragando los gastos el Gobierno, sea cual fuere su cuantía. Como con lo votado por el Parlamento no había bastante, con este nuevo gasto se pedirá luego otro millón de pesetas. Estas debieran pagarlas de su bolsillo los ministros y organizadores de las fiestas, que se olvidaron de este número del programa.

—En atención á haberse interesado una comisión de gallegos, entre los cuales iba la señora Pardo Bazán, á favor del indulto de los procesados de Barco de Valdeorras, el general Weyler ha ordenado la rapidez en esta causa para hacerla objeto de un indulto especial, pues no puede incluirse en el indulto general que se concederá mañana.

—El Liberal habla de la influencia que pueda tener España en el Vaticano para lograr á su vez de éste lo que es necesario á nuestra soberanía. Recuerda el derecho del veto que han ejercido España, Francia y Austria en otras épocas de la Historia en el cen-

tro del Cónclave, impidiendo la elección de un cardenal sospechoso. Dice que el partido italiano quiere que continúe vinculado en el vicariato de Cristo en la tierra.

Con este motivo se hacen grandes trabajos. Recuerda los cabildeos de varios cardenales á favor de la Triple Alianza. Hay también en el Sacro Colegio una fracción liberal que sostiene el criterio expansivo del catolicismo sajón, de Inglaterra y Estados Unidos. Enfrente de éste hay las intrigas jesuíticas que dirige nuestro compatriota el padre Martín para beneficiar á Rampolla. Cualquiera Gobierno español, dispone, pues, de armas que si las sabe utilizar pueden darle el triunfo para defenderse de las intromisiones vaticanistas y recabar en España la indiscutible soberanía del Estado en contra de la Santa Sede.

—«El País» dice que otro motivo de inquietud y disgusto entre el clericalismo cortésano consiste en que se recuerda lo que hace poco se trató en la prensa española de una campaña revolucionaria que tendiese á procurarnos la alianza con Inglaterra, colocando á un príncipe de aquella nación en el trono de España, devolviendo Inglaterra Gibraltar y facilitando en la Península la confederación hispano-portuguesa.

—El sábado ó el domingo lo más tarde se reunirán en el ministerio de la Gobernación los ministros que forman la ponencia encargada de redactar el proyecto de ley de asociaciones, llevando cada uno de ellos las bases correspondientes.

De este modo, al reunirse el Consejo de ministros probablemente el miércoles de la semana próxima, podrá deliberar sobre un proyecto acordado con arreglo á las bases propuestas por los ministros de la ponencia.

#### Paris 15.

Stokolmo.—Se considera inminente una huelga general. El centro de la ciudad está ocupado por la policía.

En Malmoe los cafés y restaurantes tienen cerradas sus puertas y no se publica ningún periódico.

—Pau.—A las tres de la mañana se ha observado un nuevo temblor de tierra en Aramits, distrito de Oloron, acompañado de ruidos subterráneos.

—Nueva-York.—El corresponsal del «World» en Fort de France telegrafía que la erupción del volcán de San Vicente ha sido todavía más considerable que la de la Montaña Pelada, y añade que muchas personas han sido muertas por chispas eléctricas, que falta el agua potable por haber quedado emponzoñada la de la isla por las materias volcánicas, que San Vicente está oculto detrás de una cortina de llamas, que ha sido exterminada una tribu entera de indígenas y que las calles, plazas y paseos de Fort de France están ocupados por una multitud enloquecida de refugiados, los cuales no cesan de llorar y lamentarse.

Los oficiales del crucero «Suchet» intentaron inútilmente desembarcar cerca de la Montaña Pelada con objeto de examinar la posibilidad de una nueva erupción.

Las personas científicas de la localidad atribuyen la catástrofe á un fenómeno eléctrico desconocido, del que el fuego ha sido un mero agente.

—Stokolmo.—Los huelguistas son en número de 15.000. En Helsigbond la huelga es general.

—Berlín.—La corporación municipal de esta ciudad ha votado un crédito de 40.000 marcos para las víctimas de las Antillas.

—Londres.—El Rey Eduardo VII se ha suscrito por 10.000 francos en favor de las víctimas de San Vicente.

—Dice un telegrama que los hombres de ciencia de la Martinica afirman que la catástrofe ocurrida debe atribuirse á un fenómeno eléctrico desconocido, de que el fuego ha sido un accidente.

Ha llegado á Santo Domingo el vapor dinamarqués «Walkgrien», procedente de la Martinica, habiendo encontrado gran número de cadáveres en alta mar.

—El «World», de Nueva York, publica telegramas de su corresponsal en Fort de France, quien afirma que la erupción del volcán de San Vicente ha sido todavía más considerable aun que la de la Montaña Pelada, y añade que muchas personas han muerto por chispas eléctricas, que falta el agua potable por haber quedado emponzoñada la de la isla por las materias volcánicas, y que San Vicente está oculto detrás de una cortina de llamas. También telegrafía que las calles, plazas y paseos de Fort de France están ocupados por una multitud enloquecida de refugiados, los cuales no cesan de llorar y lamentarse.

Han resultado inútiles las tentativas de los oficiales del crucero «Suchet» para desembarcar cerca de la Montaña Pelada con objeto de examinar la posibilidad de una nueva erupción.

## MAHÓN

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 16 de Mayo

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde Don Juan Victory Taltavull con asistencia de los concejales señores Mercadal, Sintés Pons, Pons Sitjes, Terrés, Ponsetí, Rodríguez, Bosch, Villalonga, Tudurí, Pons Mascaró y Olives.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía urbana en una instancia de D.<sup>a</sup> Juana Papelcudi Inglés, se acordó autorizarla para reformar la puerta y ventana y tapiar parte de la puerta del sótano de la casa n.º 69 de la calle de Prieto y Cales toda vez que la misma se encuentra en la línea que le corresponde según el plano aprobado para dicha vía.

Se acordó pase á informe de la misma Comisión una instancia de don Agustín Expósito y Expósito, en la que solicita autorización para construir una acera de ladrillos con su correspondiente murete en la casa número 54 de la calle de San Clemente.

Se acordó quedar enterado con gusto de una comunicación del Sr. Comandante de Marina de esta provincia á la que acompaña copia de una carta del Presidente de la Comisión Central Gestora del Monumento á Villamil, dando las gracias á esta Corporación por su donativo de 25 pesetas con que contribuyó á dicho objeto.

Se acordó quedar enterado de una comunicación del Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta plaza, en la que participa que siendo mañana el cumpleaños de S. M. el Rey Don Alfonso XIII habrá con tal motivo recepción oficial en aquel Gobierno.

Se acordó quedar enterado de una instancia de la Comisión ejecutiva nombrada por los padres de alumnos del Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de esta ciudad y personas protectoras de dicho Centro, en la que manifiestan aceptan en todas sus partes las bases acordadas por dicha Corporación en

la sesión anterior respecto á dicho Instituto, habiendo con tal motivo depositado en el Banco de Mahón á disposición de la misma las tres mil pesetas convenidas y que se están recaudando las restantes nueve mil pesetas para el caso en aquellas previsto.

En vista de ello se procedió seguidamente al nombramiento de los señores que en unión del Sr. Alcalde han de formar la Comisión que ha de pasar á Madrid para gestionar el asunto relativo á dicho Instituto, quedando designados los Sres. D. Pedro Ballester Pons y D. Lucas Carreras y Riera.

Se aprobó una proposición del Concejal Sr. Olives relativa á que se interese á los Sres. que forman la Comisión anteriormente expresada para que procuren recabar del Gobierno una rebaja en el cupo de consumos de este Municipio.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Fomento otra proposición del mismo señor pidiendo: 1.º que en la matrícula gratuita que el Ayuntamiento viene anualmente concediendo á los niños pobres que desean ingresar en el Instituto, vayan comprendidos los libros de texto referentes á las asignaturas que deben cursar; 2.º que se haga extensiva la gracia de plazas gratuitas en dicho Instituto á los hijos de las demás municipalidades de la isla, cuyo número de éstas deberá estar en relación proporcional á la subvención que acuerden aquellas abonar para el sostenimiento del referido Centro, y 3.º que se interese á los maestros de primera enseñanza para que remitan una relación nominal de los alumnos de sus respectivas escuelas que mas sobresalgan en sus estudios y materias en que mas adelantos ofrecen para en su vista conceder á los más aventajados alguna de estas plazas.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Hacienda una proposición del Sr. Presidente relativa á que se conceda una gratificación al cabo de serenos por razón de vigilancia de los establecimientos de comestibles y demás de esta índole.

Se acordó quedar enterado de tres cuentas de obras que se practican por administración.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Ha llegado hoy el vapor correo «Menorquín» procedente de Barcelona, y por las noticias recibidas parece que la avería sufrida por el «Isla de Menorca» será de fácil reparación por haberse encontrado en Barcelona un eje utilizable para sustituir el que se rompió, cuya operación podrá estar terminada en el plazo de unos quince días.

Lo celebramos, deseando que la empresa encuentre otro vapor que cumpla el servicio de correos durante el expresado plazo, porque sería sensible que el público sufriera las consecuencias de dicha avería.

\* \* \*

Escrito lo que antecede nos participa el Sr. Director Naviero de «La Marítima» que el vapor «Isla de Menorca» reparará en el taller Nuevo Vulcano de Barcelona, siendo cuestión de unos quince días el cambio de la pieza del eje averiada.

Se ignora todavía qué vapor será

el que reemplace el «Isla de Menorca» en el servicio de correos.

Debemos aclarar nuestro suelto publicado anoche referente á la última sesión del Ayuntamiento.

El Alcalde Sr. Victory se había ofrecido, al iniciarse la cuestión del Instituto, á pasar á Madrid á su costa, para gestionar alguna concesión en favor de dicho centro de enseñanza, y el Ayuntamiento aceptó con gusto la citada oferta y acordó invitar, para que acompañaran al señor Alcalde, á los señores D. Pedro Ballester, Abogado y D. Lucas Carreras, Contador de la Corporación municipal.

Y la proposición presentada por el concejal D. Martín Olives, dice que se interese á los expresados señores para que, aprovechando su estancia en Madrid, hagan también gestiones para obtener alguna rebaja en el cupo de consumos.

Muchas son las personas que se preparan para emprender el viaje extraordinario á Barcelona son objeto de asistir á los festejos organizados en aquella capital para la festividad del «Corpus Christi». Sabemos que además de poderse quedar á dormir los expedicionarios en el vapor la noche que el buque permanece en el puerto de Barcelona, les acompañará en el viaje una nutrida música, la que el día del embarque recorrerá antes varias de nuestras calles tocando escogidas piezas.

El lunes próximo como segunda fiesta de Pascua de Pentecostés, no publicaremos el periódico, siguiendo la costumbre de los años anteriores.

Sin embargo, si recibiéramos noticias telegráficas de interés, las comunicaremos á nuestros abonados por medio de una hoja suelta.

El vapor llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de un automóvil de cuatro asientos, para los ingenieros militares de esta guarnición.

Según telegrama que publica en su última hora el «Diario del Comercio» de Barcelona del jueves último, el indulto que se dará con motivo de la coronación del Rey, comprenderá las jurisdicciones civil, de Guerra y de Marina.

Serán indultados los procesados por delitos políticos en la prensa, aunque todavía no se les haya sentenciado.

También serán indultados los condenados á arresto mayor y á multas.

El indulto alcanzará á las partes acusadoras que hayan interpuesto recurso de casación y á los que hayan obtenido indultos particulares.

Igualmente serán indultados los rebeldes que antes de publicarse el indulto se presenten á los tribunales sentenciadores.

Con motivo de los dos días festivos próximos, en los salones del casino «Unión Republicana» tendrán lugar otros tantos bailes de Sociedad, empezando á las nueve de la noche, tanto el de mañana como el del lunes siguiente. Se han hecho gestiones para que en el del lunes asista el Sexteto Filarmónico, el cual tocará, en tal caso, las mejores piezas de su vasto repertorio.

Dando comienzo á las nueve de esta noche se celebrará una velada sociológica-literaria y de vulgarización científica en los salones del local que ocupa «La Federación Obrera de Menorca»

De «La Publicidad» de Barcelona correspondiente al día de ayer copiamos lo que sigue:

### Arresto del Sr. Cavestany

Se ha recibido en la redacción de «El País» un despacho del teniente de navío Sr. Cavestany, relativo al asunto pendiente con los individuos del tribunal de honor en la cuestión del señor Lerroux.

Dice así el despacho fechado en Cádiz:

«He sido arrestado y conducido á bordo de la «Numancia». He pedido el retiro. Avisen á los padrinos».

Este asunto es objeto de muchos comentarios.

### Lotería Nacional

El próximo lunes se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar el día 20 del actual. Consta de 29.000 billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, distribuyéndose 1.015.000 pesetas en 1.450 premios importando el premio mayor 140.000 pesetas.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 17, 1

En el Palacio real se ha celebrado el banquete organizado en honor de los embajadores y misiones extranjeras venidos á la ceremonia de la coronación del rey. El salón en que éste tenía lugar presentaba un aspecto brillantísimo. La música de alabarderos amenizó el acto.

Madrid 17, 3:10.

Después de el *Tedeum* que ha de celebrarse hoy en la iglesia de San Francisco el Grande, los ministros aguardarán que el Rey regrese á Palacio para entregarle las dimisiones. El Rey ratificará luego los poderes al Sr. Sagasta y jurarán los nuevos ministros.

Madrid 17, 5:55.

Las iluminaciones habidas anoche estuvieron brillantísimas, haciéndose imposible el tránsito por las calles por la gran aglomeración de gente, entre la que se hallan confundidos cien mil forasteros.

Madrid 17, 10.

La «Gaceta» publica un parte oficial de la Reina dirigido al señor Sagasta, en el que se expresa su deseo de que notifique al pueblo español la inmensa gratitud de que se halla inspirada, por sus virtudes y lealtad con que ha mantenido la regencia, especialmente en épocas luctuosas.

Madrid 17, 11:25.

La huelga de Morón que en un principio se creía conjurada ha tomado de nuevo incremento, habiéndose adoptado precauciones por parte de las autoridades. También amenazan secundarles declarándose en huelga las amas de cría.

## Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt 17.

Barómetro 760.1

Viento O. galeno

Marejada

Cielo claro

Horizontes neblinosos.

Francisco Fábregues, imp.

# ANUNCIOS

## Restaurant el Dique

Con este nombre y bajo la dirección del inteligente y acreditado cocinero D. Antonio Alcover se ha abierto nuevamente al público en el inmediato pueblo de Villa-Cárlos calle de la Iglesia número 28 y 30. En este establecimiento se servirán refrescos y comidas todos los días.

## Restaurant de Antonio Alcover

Viña de L' mun Pere Buinó camino de Lluemesanas.

En este acreditado establecimiento los días 16 y 17 del que corremos se expenderán comidas de varias clases todas de buen gusto y á precios convencionales; también en el salón de dicha casa se organizará un baile al estilo del país donde los jóvenes podrán divertirse de lo lindo.

## LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Se anuncia para los efectos oportunos, que el día primero de Junio próximo á las once de su mañana y ante la Junta de Gobierno se procederá en acto público á la amortización por sorteo de las veintidós Obligaciones de esta Compañía que corresponde amortizar según el cuadro convenido en la escritura de emisión de dichos valores.

Mahón 16 de Mayo 1902.—El Director Naviero.—Juan F. Taltavull.

## Gremio de Maestros Panaderos de MAHÓN

De acuerdo con la asociación de obreros panaderos, este gremio ha acordado no elaborar ninguna clase de pan ni panecillos el día 19 del corriente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 16 Mayo 1902.—El Srío., F. Bosch.

## NOVEDAD

En el establecimiento *La Vid* de Manuel Beltrán se expenden inmejorables Amargos á una peseta libra de 400 gramos, Yemas brillantes y de chocolate fondant á 1'25 y las tan renombradas Tortas de Dama á 1'50 pesetas.

## AVISO

Participo al público que las especialidades de Amargos, Yemas y demás pastas de J. Villalonga de Mercadal solo se expenden en el establecimiento

"La Viña" de Sebastián Sire,  
Arravaleta n.º 26, Mahón

## El amparo del agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija

contra incendios, contra el pedrisco y contra los accidentes y muerte del ganado

CONSTITUIDA CONFORME LAS LEYES VIGENTES

Capital elevable á 1.000.000 de Pesetas

Dirección General: Calle de la Princesa, 52-Barcelona

Sub-dirección en Madrid: Calle de Preciados, 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certidumbre de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura. Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero, no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecarán de indiferentes.

No queremos realzar nuestra Compañía valiéndonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

## EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora á la misma.

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados. Dirigirse á la Delegación general de la C.ª calle Cos de Gracia, número 48.—MAHÓN.

Subdelegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.

## Sociedad General de Seguros

A PRIMA FIJA

Capital social 15.000,000 de ptas.

Domiciliada en Madrid: Alcalá, 68

SEGUROS

sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos y fluviales.—Accidentes personales y colectivos.—Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches.—Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegado para Cataluña y Baleares.

ANCHA, 5, PRAL.

Agente en Menorca: D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 80.

## CHOCOLATE AMATLLER

Nuevas clases especiales elaboradas con solo cacao, azúcar, canela ó vainilla, á los precios de 1'50 y 2 pesetas libra de 400 gramos.

Se vende en las principales tiendas de esta Ciudad. REPRESENTANTES EN MENORCA: Sres. HUGUET y MASPOCH, Anden de Poniente 6, MAHÓN.

## Piano manubrio

Se cedería uno en muy buenas condiciones por un precio módico. Calle del Arco núm. 16.

En la misma casa se encontrará un gran surtido de estampas, mapas, anteojos y hules, lo propio que una inmensa variedad de sombrillas que se acaba de recibir.

Todo lo cual se vende á un precio módico.

## FONDA

## LA PALMA

Calle Tallers, 11, (frente á la Rambla de Canaletas) BARCELONA

## BALDOMERO SOLÉ

GRANDE Y ESMERADO SERVICIO

Se sirven Banquetes y Bautizos

Hospedajes á precios módicos

El pasajero podrá comer á la carta

ó á cubierto según su deseo.

Tallers, 11-BARCELONA

## Pasajeros y Comerciantes

Casa situada en lugar céntrico y recomendable por sus buenas habitaciones con vista á la Rambla, muy cerca de la Administración Principal de Correos y Plaza de Cataluña.

Dependientes á disposición de sus clientes á la llegada de trenes y vapores

Servicio esmerado de cocina por raciones y á cubierto con gran variación de platos y precios que permite comer á gusto y con economía.